
¹83 (9788)ïÿòíèöà24 îêòÿáðÿ 2014 ãîäà

Новости

Обратите внимание

Наша рекламаАктуально!

Подготовили Татьяна Погожева,
Наталья Соломатова,

Владимир Басов

26 октября — День работников автомобильного транспорта

Водители автобусного предприятия Дмитрий Боровиков и Николай Фоминский. 

Централизованные автобусные перевозки по-прежнему остают-
ся востребованными на районном рынке услуг. Даже несмотря на 
возникающие финансовые трудности во время сезонного сниже-
ния количества пассажиров и не всегда добросовестную конкурен-
цию со стороны таксистов, забирающих потенциальных клиен-
тов прямо с остановок перед приходом автобусов. 
Предприятие, возглавляемое индивидуальным предпринимате-

лем Виктором Фоминским, сохранило все автобусные маршруты, 
доставшиеся в наследство от обанкротившегося ООО «Верхова-
жье Авто». Действуют три внутрирайонных рейса, на Шелота, 
Коленьгу и Пежму, а также вельское и вологодское направления.

Материалы, посвященные Дню автомобилиста, 
читайте на странице 2.
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По информации начальника 

филиала №3 Противопожарной 
службы Вологодской области 
А.С. Кихтянина, в автопарк вер-
ховажских пожарных поступил 
автомобиль повышенной про-
ходимости на базе ГАЗ-66.
У жителей Коленгского сельского 

поселения теперь есть надежда, 
что в случае загорания пожарный 
автомобиль со специалистами 86-го 
отдельного поста прибудет без опо-
зданий на место происшествия и все 
необходимые меры для ликвидации 
пожара будут предприняты вовремя 
и выполнены качественно.

    
Ó÷àòñÿ óïðàâëÿòü
Сегодня в Вологде  открылся 

областной сбор актива органов 
школьного ученического самоу-
правления.
Верховажскую делегацию пред-

ставляют победители школьных 
выборов, которые прошли в нача-
ле октября.  Кирилл Сушинский 
(Верховажье), Юлия Соломато-
ва (Верховье) и Виктория Зайце-
ва (Чушевицы) на протяжении трёх 
дней будут проходить обучение в 
загородном  лагере «Изумруд». 
Активисты встретятся с предста-
вителями органов власти области 
и примут участие в выборе пред-
седателя сбора. 

Ðàííèé ìèíóñ
Погода не перестает удивлять 

своими рекордами. Так рано зима 
не приходила уже давно.
По информации Чушевицкой 

метеостанции вторая декада меся-
ца оказалась на 2 градуса ниже 
нормы. Среднесуточная темпера-
тура воздуха составила минус 2,1 
градуса. Для сравнения, в прош-
лом году – плюс 1,5. По состоя-
нию на 22 октября минимальных 
значений температура достигла в 
предыдущую ночь – столбик термо-
метра опускался до отметки минус 
13,7 градуса.

30 октября 2014 года с 13.00 до 15.00 
в малом зале администрации Вер-
ховажского муниципального рай-
она по адресу: село Верховажье, 
улица Октябрьская, дом 8 (первый 
этаж) будет осуществляться выездной 
прием граждан заместителем руководи-
теля Управления Федеральной служ-
бы судебных  приставов по Вологод-
ской области – заместителем главного 
судебного пристава  Вологодской обла-
сти Александром Юрьевичем Ельфи-
ным по вопросам исполнения судеб-
ных решений и актов, специально упол-
номоченных органов, а также по иным 
вопросам деятельности ФССП РФ
Возможна предварительная запись в 

отделе судебных приставов по Верхо-
важскому району по адресу: село Вер-
ховажье, улица Пионерская, дом 2, 
либо по телефону 2-15-71. 

Уважаемые работники и вете-
раны автомобильной отрасли! 
Поздравляем вас с профессиональ-
ным праздником.
Сегодня мы уже не представляем 

нашу жизнь без автотранспорта. Но 
задумываемся ли мы о том, насколь-
ко нелегок труд водителей, тех, кто 
доставляет всевозможные грузы, 
обеспечивает бесперебойную рабо-
ту предприятий, перевозит пассажи-
ров? А ведь именно от их ответст-
венности, профессионализма зависят 
и стабильное функционирование эко-
номики района, и повседневная жизнь 
верховажан. 
День автомобилиста – это праздник 

не только водителей, но и ремонтни-
ков, и всех специалистов автотран-
спортных предприятий. 
Спасибо за ваш добросовестный 

труд на благо района и земляков! Жела-
ем вам безаварийных рейсов, крепкого 
здоровья, трудовых успехов, семейно-
го благополучия.

Первый заместитель главы 
Верховажского 

муниципального района 
П.П. Шутов

Председатель 
Представительного Собрания 

В.Н. Полежаев    

Уважаемые водители! Поздравля-
ем с днем работников автомобиль-
ного транспорта! 
Из темноты сияют два огня, летит 

автомобиль, как ветер, мимо. Води-
тель, без дороги ты ни дня. Пусть 
будешь ты судьбой в пути храни-
мый. Бывает: закрываются глаза, и 
от усталости рука руля не держит. 
Так пусть же не подводят тормоза! И 
освещает путь звезда надежды!

ООО «БиоЛесПром», 
ООО «Лес-Сервис»

Уважаемые земляки! 
В ночь с 25 на 26 октября Рос-

сия переходит на зимнее время. 
Не забудьте передвинуть стрел-
ки ваших часов на один час 
назад. И спите на целых 60 
минут дольше!

В студии «Мультимедиа» (первый этаж в здании редакции) 
вы можете купить или заказать настенный календарь на 2015 
год. Готовый одноблочный – 150 рублей, с вашими фото – 200 
рублей, трехблочный – 250 рублей.
А также мы оформим и изготовим для вас фотоколлажи и 

подарочные альбомы к юбилеям и памятным датам. 
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26 октября — День работников автомобильного транспорта

Самыми проблемными 
остаются межпоселковые 
маршруты, особенно пежем-
ский. Он, чаще всего, не оку-
пает даже затраты на топли-
во, не говоря уже о зарпла-
те водителя и расходов на 
ремонт техники. В связи с 
этим на предприятии уже 
подумывают о сокращении 
периодичности движения 
с трех до двух раз в неде-
лю. Но, прекрасно понимая 
последствия, пока не торо-
пятся идти на столь непо-
пулярные меры. Прежде 
намерены изучить ситуа-
цию, согласовать измене-
ния в расписании с местны-
ми властями. 
Впрочем, бывают «про-

вальные» дни, когда «минус» 
казне автофирмы привозит 
рейс и в областной центр. 
К примеру, за предыдущую 
неделю из-за пустого сало-
на их было два. Между тем, 
исключая вельское направ-
ление, цена проездных биле-
тов не менялась уже практи-
чески три года.

- Мы сами не заинтересо-
ваны в повышении стоимо-
сти проезда, - говорит Вик-
тор Фоминский. – Это не 
выход. Три рубля за кило-
метр пути - тот максимум, 
который в состоянии пла-
тить большинство наших 
клиентов. Так что в настоя-
щий момент вопрос о повы-
шении цены не рассматри-
вается. Мы хотим сохранить 
наших пассажиров без ущер-
ба их кошельку. Хотя лето и 
осень еще не самое слож-
ное время. Наполняемость 
салонов обычно резко пада-
ет в конце зимы и весной, 
и так вплоть до мая. Нам 
бы пережить этот «застой-
ный» период, а потом вновь 
начнется сезонный подъем. 
Чтобы остаться на плаву, 

выполняем заказы: перево-
зим людей и внутри района, 
и по области, и за ее преде-
лы. На днях свозили детей 
в Ярославль, где они побы-
вали в самых интересных 
местах города, в том числе, 
в цирке, дельфинарии. Все 
ребятишки были в восторге. 

Зреют у руководства пред-
приятия и новые идеи, как 
улучшить обслуживание 
местных пассажиров. Пока 
они в стадии проработки. 
Хотя, не исключено, уже в 
ближайшие месяцы вопрос 
будет решен. Читатели «ВВ» 
узнают о новшествах первы-
ми.
Одна из основных задач в 

долгосрочной политике пред-
приятия – полное обновле-
ние автопарка. Частично 
это уже сделано. Приобре-
тен автобус ЛиАЗ. В «штате» 
перевозчика есть уже и ино-
марки. 

 - Но что больше всего вну-
шает оптимизм и уверен-
ность в завтрашнем дне, так 
это приход к нам молодых 
водителей, Дмитрия Борови-
кова и Николая Фоминского, 
- радуется Виктор Николае-
вич. – Легко и без проблем 
влились 25-летние парни 
в наш коллектив. Это зна-
чит, что у предприятия есть 
перспективы. Уже в первые 
недели молодежь зареко-
мендовала себя грамотными 
и умелыми специалистами, 
хоть в рейсе, хоть на ремон-
те. Добросовестности ей не 
занимать. 
Поздравляю всех автомо-

билистов с профессиональ-
ным праздником, желаю без-
аварийных дорог, здоровья, 
счастья и благополучия им и 
их семьям. 

Владимир БАСОВ

Николай Сергеевич Байда-
ков, как и многие его свер-
стники, профессию водите-
ля считает престижной. Да 
и сейчас не потерял к ней 
интереса. После окончания 
Чушевицкой средней школы 
Николай не сомневался, куда 
идти учиться. Выбор был уже 
сделан: в Вологодское тех-
ническое училище №1, где 
по окончании выдают удо-
стоверение водителя и сле-
саря. Когда документы были 
уже в руках Николая, его 
направили на работу в город 
Череповец в автотранспор-
тное предприятие слеса-
рем. До армии там и трудил-
ся. А после демобилизации 
в 1972 году вернулся домой, 
в Чушевицы. Его, молодого 
симпатичного парня, безого-
ворочно взяли водителем в 
Чушевицкое сельпо. 
В 1975 году в его жизни 

случилось замечательное 
событие, Николай женил-
ся на красавице Валентине, 
которая жила и работала в 
Верховажье. После свадьбы 
и он переехал в райцентр. 
Работать остался в потре-
бительской кооперации. И 
уже больше 40 лет трудится 
водителем в Верховажском 
райпо.  
Николай Сергеевич и 

Валентина Алексеев-
на живут в своем доме, в 
котором во всем чувству-
ется рука хозяина. Вместе 
супруги 39 лет, воспитали 
двух дочерей, дали им выс-
шее образование. А сейчас 

пятеро внуков приезжают 
летом к бабушке и дедуш-
ке, и тогда их дом становится 
похож на «веселый домик» 
из мультфильмов. Тут уж 
не до скуки! Правда, забот 
и приятных хлопот прибав-
ляется бабушке, ведь Нико-
лай Сергеевич ежедневно на 
работе. А в день нашего при-
езда был дома, приболел.

Сейчас в его распоряже-
нии автомашина ГАЗ-4737 
«Валдай». Он перевозит на 
ней промышленные товары 
для магазина «Универмаг». 
За свою шоферскую жизнь 
тысячи километров «намо-
тал» он на спидометрах, 
сменил семь автомашин. И 
дороги ему знакомы разные, 
хорошие и плохие. «Бывало, 
по 18 часов, - говорит Нико-
лай Сергеевич, - ездили до 
Вологды. А сейчас – три часа 
по асфальту до областного 
центра, красота…» 
Конечно, опыт большое 

дело, но дорога есть доро-
га: во избежание непредви-
денной ситуации водителю 
ни на секунду нельзя осла-
бить внимание. 
Очень тепло отзываются 

о Николае Сергеевиче его 
коллеги: «Трудолюбивый 
человек, очень ответствен-
ный, уважительно относит-
ся к людям, своей профес-
сии, своему делу». 
В 2002 году Николай Сер-

геевич награжден значком 
«30 лет безупречной рабо-
ты в потребкооперации», 

в 2005 – «За добросовест-
ный труд в потребкоопера-
ции России», в 2007 году – 
орденом «За вклад и раз-
витие потребкооперации 
России», а также Почетны-
ми грамотами департамен-
та торговли, совета райпо и 
многочисленными ценными 
подарками. 

«Звали его на большие 
деньги, - рассказывает жена 
Валентина Алексеевна, - 
отказался. Хотя двоих детей 
учить на наши заработные 
платы было нелегко. Но он 
у меня человек надежный во 
всех отношениях, вот и рабо-
ту не оставил, не позарился 
на длинные рубли…» 

Уважаемый Николай Сер-
геевич, примите искренние 
поздравления с профессио-
нальным праздником, Днем 
автомобилиста! Спасибо 
Вам за долгую дорогу за 
рулем, здоровья Вам креп-
кого, радости и семейного 
благополучия. В этот день 
самые наилучшие пожела-
ния и Вашим коллегам:  С.И. 
Овсянкину, Ю.А. Трапезнико-
ву, Е.П. Ивойловскому, С.С. 
Шалагину, А.В. Зыкову, В.В. 
Друговскому, И.Н. Соло-
матову, А.Н. Сердюку, Е.Л. 
Пинаевскому, А.Н. Антипи-
ну, М.М.Павлюку. Всем вам 
— «прямой автострады» и 
душевного спокойствия. 

Нина ЮРЕНСКАЯ

Сегодня в мире обладатели водительских удо-
стоверений, наверное, самая многочисленная кате-
гория людей. Автомашина давно перестала быть 
роскошью. Это и средство передвижения, и допол-
нительный заработок, и решение многих проблем. 
Меняется и водительский состав: женщины быстро 
и прочно осваивают автомобиль. Это тоже веяние 
современной жизни.
Как и у многих представителей разных профес-

сий, у водителей есть свой праздник – День работ-
ников автомобильного транспорта. Об одном из 
водителей мой рассказ.

Николай Сергеевич Байдаков.

…Перед тем, как повернуть 
ключ зажигания, Юрий Виталь-
евич спросит, все ли на месте, 
хорошо ли устроились в кре-
слах автомобиля, поинтере-
суется нашим настроением. 
И в завершение: «Едем?». 
После дружного ответа:  «Да, 
Юрий Витальевич, с Богом!» 
мы ненадолго покидаем свое 
родное и милое село.
Через несколько «шумных» 

километров в салоне автобуса 
становится тихо: время вечер-

нее, все отдыхают. Но только 
не водитель.
Юрий Витальевич - шофер-

профессионал. На своем авто-
бусе он исколесил тысячи кило-
метров. Все качества, которы-
ми должен обладать водитель, 
у него есть: огромная выдержка, 
внимание, быстрая реакция. 
Он умеет предвидеть разви-
тие дорожных ситуаций, может 
быстро справиться с каприза-
ми автомобиля и неожиданны-
ми «поворотами» на дороге. 

Нам порой кажется, что он не 
знает усталости от долгих часов 
за рулем. Но и у него есть пре-
дел возможностей, просто он 
умеет владеть собой и никогда 
не покажет, что устал.

Уважаемый Юрий Виталье-
вич, поздравляем Вас с про-
фессиональным праздником, 
Днем работников автомо-
бильного транспорта. Желаем 
Вам «попутного  ветра», хоро-
ших дорог, безотказной рабо-
ты двигателя и новых инте-
ресных путешествий. Конеч-
но, и с нами тоже. Мы Вас 
любим, ценим и ждем встре-
чи, чтобы вновь услышать от 
Вас: «Едем?..»!

  С уважением Т.Н. Мухо-
рина, Т.В. Якимова, Г.Н. 

Кулешова, М.П. Старцева, 
Н.В. Юренская и другие. 
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(Окончание, начало на странице 1)

И это не просто красивые слова. Они проверены длин-
ными километрами. Нам всегда радостно и спокойно 
усаживаться в автобус Юрия Витальевича Шадрина и 
отправляться в далекое путешествие в Москву, Калу-
гу, Псков…
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" C32, .!=…,м/L

Юрий Витальевич Шадрин у своего автобуса и готов к выезду. 
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Пресс-служба Губернатора области Конкурсы

Совещания

В районной администрации

По мнению Губернатора, это 
будет способствовать, во-пер-
вых, увеличению явки избира-
телей и повышению доверия 
граждан к избирательной систе-
ме и органам власти в целом. 
Во-вторых, к уменьшению слу-
чаев умышленной порчи изби-
рательных бюллетеней или слу-
чаев протестного голосования. 
В соответствии с изменения-

ми, внесенными в № 67-ФЗ «Об 
основных гарантиях избира-
тельных прав и права на учас-
тие в референдуме граждан 
Российской Федерации», субъ-
ектам РФ предоставлено право 
самостоятельно определить 
необходимость введения на 
выборах в органы местного 
самоуправления формы голо-
сования «против всех». 

«Нам необходимо опреде-
литься с решением, которое 
изменит формат проведе-
ния выборов в органы мест-
ного самоуправления в Воло-
годской области. Я полагаю, 
что внесение в законы, регу-
лирующие проведение выбо-
ров в органы местного само-
управления, изменений, пред-
усматривающих возможность 
голосования против всех кан-
дидатов, существенно допол-
нит гарантии свободного 
волеизъявления граждан», 
- отметил Олег Кувшинников.

 
В повестку дня 34-й сессии 

ЗСО включено 58 вопросов, из 
них 15 проектов законов обла-
сти - по инициативе Губерна-
тора. 

Члены Областного Госсовета 
обсудили изменения в закон «О 
старостах населенных пун-
ктов Вологодской области». 
Они подготовлены по поруче-
нию главы региона после посе-
щения ряда районов Вологод-
чины. 
При обсуждении на Област-

ном сходе старост значимости 
этого института в условиях раз-
вития территорий муниципаль-
ных образований Губернато-
ром был озвучен ряд предло-
жений, направленных на совер-
шенствование взаимодействия 
старост и власти для более 
эффективного решения вопро-
сов и проблем, существующих 
на местах. Они и легли в осно-
ву концепции проекта. 
Проект закона предусматри-

вает возможность избрания 
старост на территории, вклю-
чающей несколько населен-
ных пунктов, с общей числен-
ностью населения не менее 10 
человек. Кроме того, снижение 
критерия численности населе-
ния позволит избирать старосту 
на части территории населенно-
го пункта с численностью насе-
ления более 100 (в действую-
щей редакции закона области 
– 500) человек, на которой про-
живают не менее 10 человек (в 
действующей редакции закона 
области – 150). 
Предложено исключить одно 

из условий избрания старосты, 
предусматривающее постоян-
ное проживание кандидата на 
должность старосты на терри-
тории, где он избирается. Кроме 

того, будет упрощен порядок 
информирования и отчетности 
старосты. 
Также депутаты ЗСО рассмо-

трели изменения в областной 
бюджет 2014 года и плановый 
период 2015 и 2016 годов. 

Добавим, что за два послед-
них года по инициативе 
Губернатора области Олега 
Кувшинникова в Государст-
венную Думу внесено 15 про-
ектов федеральных законов. 
Положительным опытом для 
Вологодской области стали 
изменения в административ-
ное законодательство, которы-
ми усилена административная 
ответственность за нарушения 
правил добычи (вылова) вод-
ных биологических ресурсов, 
по некоторым составам почти 
в десять раз.
Инициированные региональ-

ным Правительством измене-
ния в Уголовный кодекс, уже-
сточающие ответственность 
за незаконную рубку лесных 
насаждений в особо крупном 
размере группой лиц по пред-
варительному сговору или орга-
низованной группой, были при-
няты во внимание Правительст-
вом РФ и учтены в принятом в 
2014 году федеральном законе. 
В настоящее время в Зако-

нодательное Собрание обла-
сти поступил очередной проект 
федерального закона, который 
также инициирован главой реги-
она. Речь идет о проекте зако-
на о «спайсах», в котором уже-
сточается федеральное законо-
дательство в отношении кури-
тельных смесей. 
Озвученные инициативы 

Олега Кувшинникова и Прави-
тельства области были поддер-
жаны членами Госсовета. Боль-
шая часть законопроектов рас-
смотрена депутатами областно-
го парламента на 34-й сессии 
ЗСО в среду, 22 октября. 

СВЕДЕНИЯ ОБ ИСПОЛНЕНИИ РАЙОННОГО БЮДЖЕТА ЗА 9 МЕСЯЦЕВ 2014 ГОДА, 
ПОДЛЕЖАЩИЕ ОФИЦИАЛЬНОМУ ОПУБЛИКОВАНИЮ

Начальник финансового управления С.И. Кашинцева

Â èçáèðàòåëüíûå áþëëåòåíè 
âîëîãæàí âåðíåòñÿ 

ãðàôà «ïðîòèâ âñåõ» 
Такое предложение глава региона Олег Кувшинников 

озвучил 20 октября на заседании Областного Государ-
ственного Совета. 

Опубликовано в соответствии с Договором на освещение деятельности 
Губернатора и Правительства  Вологодской области.

В нем участвовали юноши 
из пяти средних школ райо-
на: Морозовской, Чушевиц-
кой, Верховажской, Нижне-
кулойской и Верховской, а 
также Верховажского филиа-
ла Тотемского политехниче-
ского колледжа. 
По традиции ребята сорев-

новались в знании истории 
страны, умении надевать про-
тивогазы и общевойсковые 
защитные комплекты, стрель-
бе из пневматического оружия 
и спортивном многоборье.
В итоге победителем кон-

курса стал учащийся Верхов-
ской средней школы Алексей 
Пугачук. Он был лучшим в 
интеллектуальном этапе, где 
правильно ответил на все 19 

o%Kед,2ель ,ƒ bе!.%"ь 
В минувшую пятницу в Морозовском физкультурно-

оздоровительном комплексе состоялся XIV районный 
конкурс «Призывник года».

вопросов, быстрее всех и без 
ошибок надел ОЗК и противо-
газ. Теперь Алексею предстоит 
подготовка к областному кон-
курсу на приз памяти Героя 
России Сергея Преминина. 
В личном первенстве на вто-

ром месте Валерий Вереща-
гин, ученик Нижнекулойской 
средней школы, на третьем – 
Николай Онучин, студент Вер-
ховажского филиала Тотемско-
го политехнического колледжа.
В командном первенстве на 

высшую ступеньку пьедеста-
ла почёта поднялись ребята 
из Верховья, на вторую – уча-
щиеся колледжа, на третью – 
конкурсанты из Морозова. 

Наталья СОЛОМАТОВА

Николай Онучин, Валерий Верещагин и Алексей Пугачук.

Íàðóøåíèé 
ñòàëî ìåíüøå

Пять из них составлены за 
ненадлежащее исполнение 
родителями своих обязаннос-
тей по воспитанию и содержа-
нию детей, два – за появление 
в общественном месте в состо-
янии алкогольного опьянения, 
по одному – за несоблюдение 
«комендантского часа» и за 
утерю паспорта. В результа-
те рассмотрения протоколов 
было наложено три штрафа 
и вынесено шесть предупре-
ждений. 
Очень тронула и одновре-

менно озадачила присутст-
вовавших на заседании исто-
рия подростка N. В комиссию 
поступило заявление от педа-
гогов о том, что молодой чело-
век безобразно ведёт себя в 
школе. Он не только мешает 
заниматься своей одноклас-
снице, другим ученикам и не 
выполняет домашних заданий, 
но и без уважительной причи-
ны пропускает уроки, грубит 
взрослым, обижает малышей. 
И дома  к нему немало претен-
зий. Маму он также не слуша-
ет, убегает из дома и порой, не 

ведая того, обижает её. Но в 
поведении юноши есть и поло-
жительные моменты: домаш-
ние дела он пусть не сразу, 
но выполняет, очень любит 
ходить в лес за грибами и яго-
дами, увлечён рыбалкой. Раз-
говор  с сыном и мамой длил-
ся около часа, восьмиклассник 
обещал исправиться. 
Заслушали на заседании и 

главу Терменгского сельского 
поселения В.Б. Карбаснико-
ву. Она рассказала о работе 
комиссии содействия семье и 
школе по профилактике и пре-
дупреждению безнадзорности, 
беспризорности, правонару-
шений  и антиобщественных 
действий подростков, а также 
о работе с семьями, состоя-
щими на учёте. Таких семей в 
поселении шесть. Всем им сво-
евременно была оказана под-
держка при подготовке детей к 
школе. Члены комиссии регу-
лярно их навещают и по воз-
можности помогают при воз-
никновении проблем. 

 
Наталья СОЛОМАТОВА

На очередном заседании комиссии по делам несо-
вершеннолетних и защите их прав было рассмотрено 
девять административных материалов. 
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За отчётный период оперативная 
обстановка  характеризовалась сни-
жением количества преступлений, 
совершённых в районе, со 154 до 
151: 

- 74 преступления совершено на 
территории Верховажского сельского 
поселения, 18 – в Чушевицком, 12 – 
в Морозовском, по 10 в Наумовском 
и Верховском;

- не зарегистрировано убийств, 
краж транспортных средств и автомо-
билей, грабежей с проникновением; 

- выявлено два факта, связанных 
с незаконным хранением и сбытом 
наркотических средств;

- отмечается рост с 0 до 1 изнаси-
лований и с 1 до 2 – хулиганств;

- преобладающими в структуре пре-
ступности остаются кражи, хотя их 
количество по сравнению с прошлым 
годом уменьшилось со 100 до 87; 

- расследовано 145 преступлений, 
из которых 30 приостановлены. Рас-
крываемость составила 79,3%;

- сотрудниками служб охраны обще-
ственного порядка раскрыто 55 пре-
ступлений;

- 56 преступлений совершили гра-
ждане, находившиеся в состоянии 
алкогольного опьянения, 25 – ранее 
судимые, 67 – ранее совершавшие; 

- 3 преступления и два обществен-
но-опасных деяния на счету подрост-
ков. 
На профилактический учёт в 

инспекцию по делам несовершен-

нолетних поставлен 21 подросток. 
Выявлено 1491 административное 

правонарушение, наложено штра-
фов на сумму 203,8 тысяч рублей.
В сфере оборота контрафактной 

продукции выявлено 11 нарушений, 
в сфере таксоперевозок, связанных 
с перевозкой пассажиров, - 13. 
Зарегистрировано 12 дорожно-

транспортных происшествий, в кото-
рых четыре человека погибли и 18 
получили телесные повреждения. 

11  ДТП произошли по вине води-
телей, два ДТП зарегистрированы с 
участием детей
Наиболее аварийными днями 

стали вторник, четверг и воскресе-
нье, время - с 18.00 до 24.00 часов. 

Подразделением лицензионно-
разрешительной работы рассмотре-
но 416 заявлений граждан о выда-
че лицензий и разрешений на прио-
бретение, хранение, перевозку ору-
жия. За нарушение установленных 
правил оборота оружия привлечено 
к административной ответственно-
сти 109 владельцев, аннулировано 
73 лицензии и разрешения, изъято 
из оборота 95 единиц огнестрель-
ного оружия и 8 единиц из незакон-
ного оборота. 
В изоляторе временного содержа-

ния находились  355 человек, что 
больше на 168, чем в прошлом году.

Подготовила 
Наталья СОЛОМАТОВА

8 октября в МО МВД России «Верховажский» состоялось опера-
тивное совещание по итогам девяти месяцев с участием прокурора 
района Т.А.Соловьёвой. Сообщаем читателям «ВВ» самые основ-
ные данные. 

Служба «02» в цифрах и фактах

Обратите внимание

Кредитный портфель физических лиц 
Вологодского регионального филиала 
ОАО «Россельхозбанк» составил 3,55 
млрд рублей. За 9 месяцев года сотруд-
никами Банка в регионе было выда-
но свыше 6 тысяч кредитов на общую 
сумму более 1,5 млрд рублей. 
Наибольшей популярностью среди 

клиентов филиала пользуются потре-
бительские кредиты – более 50% кре-
дитных договоров. Кроме того, веду-
щими направлениями периода стали 
ипотечное кредитование и кредито-
вание на развитие личных подсоб-
ных хозяйств. В 2014 году с помощью 
ипотеки Банка 461 семья Вологодчи-
ны улучшила свои жилищные условия. 
Из них 102 семьи переехали за город 
и начали строительство собственного 

Êðåäèòíûé ïîðòôåëü 
ôèçè÷åñêèõ ëèö 

Âîëîãîäñêîãî ôèëèàëà 
Ðîññåëüõîçáàíêà 

ïðåâûñèë 3,5 ìëðä ðóáëåé

дома. Общая сумма выданных фили-
алом ипотечных кредитов превысила 
500 млн рублей. На развитие личных 
подсобных хозяйств за три квартала 
текущего года филиал предоставил 
более 800 кредитов на сумму свыше 
220 млн рублей.

 «Успешные показатели в равной 
степени обусловлены качеством 
обслуживания и выгодными усло-
виями по банковским продуктам, – 
отметил заместитель директора 
Вологодского регионального фили-
ала ОАО «Россельхозбанк» Андрей 
Бакастов. – Наши клиенты ценят на-
дежность Банка и широкий спектр 
услуг населению – это становится 
определяющим фактором при выбо-
ре финансового учреждения».

ОАО «Россельхозбанк» – основа национальной кредитно-финансовой систе-
мы обслуживания агропромышленного комплекса России. Банк создан в 2000 
году и сегодня является ключевым  кредитором АПК страны, входит в число 
самых крупных и устойчивых банков страны по размеру активов и капитала, 
а также в число лидеров рейтинга надежности крупнейших российских бан-
ков. В собственности государства находятся 100% акций банка. ОАО «Рос-
сельхозбанк» обладает второй в России филиальной сетью по всей терри-
тории страны, объединяющей порядка 1500 точек продаж.

 Приватизация квартиры (жилого 
помещения) – это бесплатная переда-
ча в собственность гражданам жилья, 
занимаемого ими на условиях социаль-
ного найма. Приватизировать можно 
не только квартиры, но и комнату в 
коммунальной квартире. До привати-
зации жилого помещения (квартиры, 
комнаты) лица, проживающие в ней на 
условиях найма (договора социально-
го найма), подтверждением которого 
является договор (ордер, акт органа 
местного самоуправления либо реше-
ние иной уполномоченной организации 
о предоставлении жилого помещения), 
являются нанимателями этой кварти-
ры. После приватизации жилое поме-
щение (квартира, комната) переходит 
в собственность лиц, которые участ-
вуют в приватизации. Подтверждени-
ем права собственности является сви-
детельство о регистрации права соб-
ственности, выдаваемое регистриру-
ющим органом (на данный момент 
Управлением Федеральной службы  
государственной регистрации, када-
стра и картографии по Вологодской 
области). 
Граждане вправе с согласия всех сов-

местно проживающих членов семьи, 
включая несовершеннолетних в возра-
сте от 14 до 18 лет, приобрести жилые 
помещения в собственность. При этом 
жилые помещения передаются либо в 
общую собственность, либо в собст-

венность одного из совместно прожи-
вающих лиц, в том числе несовершен-
нолетних. 
Преимущества частной квартиры 

налицо – это собственность, которой 
человек владеет, пользуется и волен 
распоряжаться этим имуществом по 
своему усмотрению. Собственник впра-
ве совершать в отношении своей квар-
тиры любые сделки, предусмотренные 
гражданским законодательством: оста-
вить по наследству, завещать ее род-
ственникам или иным лицам, дарить, 
менять, продать, сдать внаем на ком-
мерческих условиях, использовать квар-
тиру в качестве залога. Также собствен-
ники жилых помещений в многоквартир-
ном доме по своему усмотрению и в 
своих интересах осуществляют управ-
ление многоквартирным домом при 
минимальном вмешательстве органов 
власти, то есть самостоятельно прини-
мают решения по содержанию и (или) 
выполнению работ по ремонту общего 
имущества в таком доме. 
Граждане, проживающие в жилых 

помещениях по договорам социально-
го найма, являются нанимателями. Для 
них жилое помещение не является соб-
ственностью, а лишь предоставлено в 
пользование. Наниматель вправе про-
живать в нем, но не может совершать 
сделки, предусмотренные гражданским 
законодательством, принимать участие 
в управлении многоквартирным домом. 

×åëîâåê è çàêîí
Проект редакции при поддержке Управления информационной политики 

правительства Вологодской области

Î ïðàâå 
íà ïðèâàòèçàöèþ æèëüÿ
Управление Росреестра по Вологодской области напоминает, что 

1 марта 2015 года заканчивается срок бесплатной  приватизации 
жилья. Это уже третье продление срока приватизации, которая нача-
лась в 1992 году.
Для того, чтобы избежать в последние дни огромных очередей в 

различные органы, занимающиеся оформлением договоров прива-
тизации и регистрацией прав собственности на квартиры, рекомен-
дуем заняться решением данной проблемы уже сегодня. 

За 6 месяцев 2014 года зарегистри-
ровано прав по договорам приватиза-
ции жилья 3765, что в 3,5 раза мень-
ше, чем в аналогичный период прош-
лого года (13118), когда рост обраще-
ний был связан с ожиданием окончания 
срока приватизации.     
Гражданам, желающим приватизиро-

вать жилье важно знать:
- 28 февраля 2015 года завершает-

ся прием заявлений на приватизацию 
жилых помещений в государствен-
ные и муниципальные органы. Реше-
ние о приватизации жилых помещений 
должно быть принято уполномоченны-
ми органами по заявлениям граждан в 
двухмесячный срок со дня подачи доку-
ментов;

- не подлежат приватизации жилые 
помещения, находящиеся в аварийном 
состоянии, в домах закрытых военных 
городков, а также служебные жилые 
помещения;

- каждый совершеннолетний гражда-
нин имеет право на приобретение в соб-
ственность жилого помещения в поряд-
ке приватизации только один раз;

- несовершеннолетние граждане, про-
живающие в квартире, обязательно уча-
ствуют в приватизации; 

- право собственности на приватизи-
руемое жилое помещение возникает с 
момента государственной регистрации 
прав;

В Вологодской области большинство жителей уже реализовало 
свое право на приватизацию. В Едином государственном реестре 
прав зарегистрировано порядка 442000 прав граждан по договорам 
приватизации, при этом приватизировано более чем 243193 объек-
та жилого назначения.  

- законодательством о регистрации 
прав не предусмотрено ограничение 
срока обращения граждан в Управле-
ние Росреестра по Вологодской области 
с заявлением и иными необходимыми 
документами для осуществления госу-
дарственной регистрации права собст-
венности на жилые помещения, пере-
данные им в порядке приватизации.
Государственная регистрация прав 

осуществляется в течение 18 кален-
дарных дней с момента приема доку-
ментов.
Если жилое помещение в результате 

приватизации поступает в собствен-
ность одного лица, размер государ-
ственной пошлины составляет 1000 
рублей (с 01.01.2015 – 2000 руб.). В 
том случае, если жилое помещение 
на основании договора приватизации 
поступает в общую долевую собст-
венность, каждый участник общей 
долевой собственности уплачи-
вает государственную пошлину в 
размере 1000 рублей (с 01.01.2015 
– 2000 руб.), умноженные на размер 
принадлежащей ему доли. (Напри-
мер, жилое помещение поступает 
в общую долевую собственность 
четырех человек по 1/4 доли каждо-
му. Размер государственной пошли-
ны, уплачиваемый каждым дольщи-
ком, составит 1000х1/4=250 рублей, 
с 01.01.2015 = 500 руб.)».
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Анна НИМЧУК

«Ýõ, ÿáëî÷êî, 
êóäà æ 
òû êàòèøüñÿ?»

Яблок нынче было столько, 
что многие не знали, куда их 
деть. Самый простой способ 
заготовки —  сушка. Компот из 
сушеных яблок —  отличный 
напиток. Преимущество ещё и 
в том, что готовить его можно 
как с использованием сахара, 
так и без него, сохраняя мак-
симум полезных качеств.
Даже яблочная кожура 

домашних яблок полезна. 
Она содержит флавоноиды —  
мощные антиоксиданты. Вот 
один из рецептов вкусного 
напитка: возьмите эмалиро-
ванную посуду и положите 
туда шесть столовых ложек 
сушеной яблочной кожуры 
и одну —  свежей. Залейте 
одним литром воды. Кастрюлю 
накройте крышкой и поставь-
те на средний огонь, добавь-
те цедру одного лимона. Кипя-
тите напиток в течение шести 
минут, затем снимите с плиты и 
оставьте на 20-30 минут, чтобы 
яблочные кислоты раствори-
лись. Добавьте мед по вкусу.

«Êàëèíà êðàñíàÿ, 
êàëèíà âûçðåëà...»
Испокон веку в России плоды 

калины были одной из важней-
шей составляющей десерта. 
На праздники с калиной пекли 
пироги, ватрушки, хлеб, гото-
вили очень вкусный калино-
вый квас, варили варенье и 
кисель «калинник», квасили 
с калиной капусту. Из кали-
нового сока готовили пастилу 
и мармелад. Не было избы, 
где бы на чердаке не висе-
ли собранные впрок гроздья 
калины, которыми лакоми-
лись после баньки или придя 
с мороза.
Калину издавна знали, как 

замечательное целебное 
растение. Первые упомина-
ния о лечении калиной встре-
чались еще в шестнадцатом 
веке. Целебными свойствами 
обладают не только ягоды, но 
и листья, косточки и даже кора 
кустарника. Но все-таки по 
содержанию витаминов пер-
вое место занимают ягоды. В 
них имеются витамины С, А, 
Е, К, В9. Причем содержание 
витамина С даже больше, чем 
в лимоне. Плоды очень богаты 
минеральными солями: 100 г 
свежих ягод содержат почти 
100 мг фосфора, 15 мг магния, 
более 38 мг калия, есть желе-
зо, марганец, медь, стронций, 
йод.

Собирают ягоды калины 
осенью, после первых замо-
розков. Именно в этот период 
они приобретают специфиче-
ский сладковатый вкус.
Чтобы приготовить кали-

ну с медом на зиму, необхо-
димо обдать ягоды кипятком, 
после протереть их через сито 
для того, чтобы избавиться 
от косточек и кожуры. Можно 
также использовать дуршлаг. 
Полученную массу смешать 
с медом в пропорции один к 
одному и поставить в холод-
ное место. Калина с медом 
будет готова к использованию 
уже через неделю.
Очень полезен калиновый 

морс. Ягоды (одна столовая 
ложка на стакан воды) раз-
минаем и заливаем кипят-
ком, настаиваем 15-20 минут, 
добавляем сахар или мед по 
вкусу.

«È òîëüêî ãðîçäüÿ 
ðÿáèíû àëûì 
îãíåì ãîðÿò…»
Рябина —  украшение любо-

го палисадника: гибкие ветки, 
резные листочки и яркие кисти 
созревших ягод создают осо-
бую атмосферу настоящего 
дома. Но не только за деко-
ративные качества так ценят 
эти горьковатые ягодки: ряби-
на таит в себе неисчислимое 
множество лечебных качеств, 
давно замеченных народом.
И секрет кроется в богатей-

шем составе рябины. Она 
содержит такие бесценные 
для здоровья человека веще-
ства как железо, фосфор, пек-
тины, аскорбиновую и никоти-
новую кислоты, а также вита-
мины В, С, А и Е.
Применяется при профилак-

тике авитаминозов и переу-
томлений, как умственных, 
так и физических. Доказана 
польза красной рябины и для 
пищеварительной системы. 
Благодаря веществам, входя-
щим в ее состав, нормализу-
ется обмен веществ и процесс 
пищеварения в целом. Кроме 
того, рябина незаменима для 
кровеносной и мочеполовой 
систем.
Желательно побольше насу-

шить красной рябины на зиму. 
Это можно сделать в духовке 
при температуре 70-75 граду-
сов или на воздухе в благопри-
ятную погоду. Целебные свой-
ства сушеной рябины сохра-
няются в течение двух лет. Ее 
можно заваривать как чай вме-
сте с травами или добавлять 
в компоты.
С осторожностью красную 

рябину нужно употреблять  
людям, имеющим повышен-
ную свертываемость крови и 

кислотность желудка, а также 
страдающим некоторыми 
заболеваниями сердечно-
сосудистой системы.

«×åðíîïëîäíàÿ 
ñåñòðèöà»
Укрепить иммунитет, вернуть 

организму силы и избежать 
вирусных инфекций поможет 
и рябина черноплодная, или 
арония.
Ее ягоды являются источни-

ком витаминов P, Е, С, В1, B2, 
B6, также богаты железом, фто-
ром, другими микро- и макро-
элементами. По содержанию 
витамина Р она в два раза пре-
восходит черную смородину и в 
20 раз — апельсины и яблоки. 
Йода в аронии в четыре раза 
больше, чем в крыжовнике, 
землянике и малине.
Благодаря пектиновым веще-

ствам, регулярное употре-
бление черноплодной ряби-
ны способствует выведению 
из организма тяжелых метал-
лов, радиоактивных веществ и 
патогенных микроорганизмов. 
Кроме того, пектины нормали-
зуют работу кишечника и ока-
зывают желчегонный эффект.
Для укрепления иммунитета 

перед едой съедайте несколь-
ко свежих ягод. Или залейте 
20 г сухих плодов аронии 200 
мл кипятка, подержите на огне 
15 минут, затем охладите, про-
цедите и принимайте по 50 мл 
3-4 раза в день в течение двух 
недель.
В целях профилактики про-

студных заболеваний включи-
те в рацион смесь аронии чер-
ноплодной и лимона. На мясо-
рубке прокрутите один круп-
ный лимон и 150-200 г ягод 
черноплодной рябины (све-
жих), добавьте 30-40 г меда. 
По одной ложке готовой смеси 
съедайте перед едой или зава-
ривайте чай. Она прекрасно 
хранится в холодильнике без 
утраты целебных свойств.
Из сухих или свежих ягод 

черноплодной рябины всегда 
можно сварить компот. Пейте 
его в холодное время года, и 
простуда вас не побеспокоит.
Кроме иммуностимулирую-

щего и тонизирующего дей-
ствия, ягоды аронии способ-
ствуют укреплению сердечно-
сосудистой системы, улучша-
ют обмен веществ, полезны 
при гипертонии.
Однако при некоторых забо-

леваниях ее плоды употре-
блять противопоказано. К ним 
относятся язвенная болезнь 
желудка и двенадцатипер-
стной кишки, запоры, гастри-
ты, повышенная свертывае-
мость крови и тромбофлебит, 
беременность, гипотония.

«Îäíó ÿãîäêó 
áåðó, äðóãóþ 
ïðèìå÷àþ»
Клюква —  ягода кислая, но 

наша любовь к ней от этого 
меньше не становится. В Древ-
нем Риме ее называли «шари-
ками, которые несут жизненную 
энергию». Сироп, сок и морс из 
клюквы с успехом используют 
для лечения простудных забо-
леваний. Они обладают жаро-
понижающим, противовоспа-
лительным и общеукрепляю-
щим свойствами. А еще, ока-
зывается, клюква улучшает 
мыслительную деятельность 
и память.
Вот несколько «клюквенных» 

рецептов:
1. Пропустить через мясо-

рубку 1 кг клюквы и два лимо-
на средней величины (косточ-
ки извлечь), добавить в массу 
один стакан меда, хорошень-
ко перемешать. Принимать 
смесь по одной столовой ложке 
с чаем 2-3 раза в день. Рецепт 
подходит и детям.

2. Взять 0,5 кг размятой клюк-
вы, стакан ядер грецкого ореха 
и три зеленых яблока с кожурой, 
нарезанных кубиками. Доба-
вить 0,5 стакана воды и 0,5 кг 
сахара. Варить на маленьком 
огне, помешивая, пока не заки-
пит. После этого выложить в 
банки и хранить в холодиль-
нике. Срок хранения — полго-
да. Принимать по одной чай-
ной ложке утром и вечером для 
укрепления иммунитета, запи-
вая чаем. Во время эпидемии 
гриппа дозу увеличивайте до 
двух столовых ложек. Джем 
получается очень вкусным и 
является прекрасным лаком-
ством для взрослых и детей.
При приготовлении напит-

ков клюкву лучше не кипятить, 
а заливать кипяченой горячей 
водой, чтобы сохранить в цело-
сти витаминный комплекс.
Несмотря на многочислен-

ные полезные свойства этой 
ягоды, с ней нужно обращать-
ся весьма осторожно. Чтобы 
избежать осложнений, при-
держивайтесь простых правил:

- ни в коем случае нельзя 
есть клюкву на пустой желудок;

- обязательно полощите рот 
после каждого употребления 
ягоды, чтобы сохранить эмаль 
зубов.

«Äèêèé øèïîâíèê 
êðàøå ñàäîâûõ 
ðîç…»
Кто не знает шиповник, раду-

ющий нас в начале лета пыш-
ным ароматным цветением, 

а в осеннюю пору — гроздья-
ми ярких плодов, которые не 
только красивы, но и очень 
полезны.
Пользу здоровью приносит 

любой сорт шиповника. Но счи-
тается, что при вертикальном 
расположении чашелистиков 
наверху плода в нем больше 
витаминов, чем когда чашели-
стики опущены вниз и прижа-
ты к стенкам.

 При домашнем приготов-
лении лекарственных форм 
лучше использовать не метал-
лическую, а эмалирован-
ную, стеклянную, фарфоро-
вую посуду. Извлечь макси-
мум витамина С из дробленых 
плодов удается через 6-9 часов 
настаивания. Но при этом не 
забудьте процедить настой 
через сложенную в несколько 
раз марлю, чтобы в ней задер-
жались волоски плодов. В ряде 
случаев они могут травмиро-
вать слизистую оболочку рта, 
пищевода, желудка, кишечни-
ка. Целые плоды заваривают-
ся дольше, порядка полутора 
суток.

 Если вы не успели загото-
вить этих оранжево-красных 
ягод, то сырье всегда можно 
купить в аптеке. 
У людей, употребляющих 

постоянно или с небольшими 
перерывами настой шиповни-
ка, значительно повышается 
работоспособность и общая 
сопротивляемость к различ-
ным инфекционным заболе-
ваниям (особенно у детей). 
Вот рецепты такого напитка:

- две столовые ложки ягод 
залить кипятком в термосе, 
оставить на ночь. Пить по пол-
стакана в день с декабря по 
март;

- в термос на ночь заварива-
ем шиповник, красную ряби-
ну или аронию в расчете одна 
столовая ложка ягод на ста-
кан воды. 
Но не забывайте полоскать 

рот после напитка, так как 
шиповник разрушает зубную 
эмаль.
Шиповник противопоказан 

при язве желудка, при повы-
шенной кислотности, гастри-
те, заболеваниях двенадцати-
перстной кишки.

Есть много народных средств, 
которые могут поднять, укре-
пить иммунитет, но исполь-
зовать их тоже следует осто-
рожно. Природные компонен-
ты, как и некоторые синтетиче-
ские медицинские препараты, 
вызывают привыкание. Их бес-
контрольный прием может выз-
вать своего рода зависимость.

Будьте здоровы

Íå òîëüêî âèòàìèíû
Повышение иммунитета многие сво-

дят к приему поливитаминных препа-
ратов. Но, во-первых, одних витами-
нов недостаточно. И, кроме того, они 
не всегда эффективны, да и стоят не-
дешево. Укрепить иммунитет возможно 
и народными средствами.

 Самый простой способ — включить 
в меню больше свежих фруктов, ово-

щей, зелени. Сейчас осень, и нехватки в 
этом вроде бы нет. Но посмотрите, какие 
фрукты в основном на наших столах: 
груши, апельсины, мандарины, бананы; 
появились заморские плоды — кокос, 
манго, папайя. Много ли витаминов и по-
лезных веществ сохраняется в них, при-
везенных издалека? А ведь в этом году 
нам грех жаловаться на свой урожай.

Ягоды калины — кладезь полезных веществ.
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Есть проблема

В курс дела присутство-
вавших ввел благочин-
ный отец Александр. 

По приглашению настоятеля 
собора специально для осмо-
тра и оценки состояния здания 
в Верховажье приезжала епар-
хиальная комиссия по церков-
ному искусству, строительству 
и реставрации. Ее специали-
сты, в целом признав текущее 
состояние удовлетворитель-
ным, тем не менее, посовето-
вали обратить особое внима-
ние на цементный слой штука-
турки по периметру фундамен-
та, перенасыщенный влагой. 
Обеспокоенный настоятель 
обратился за консультацией 
в рекомендованную епархией 
специализированную органи-
зацию «Наследие». Выводы, 
сделанные по результатам 
обследования здания ее спе-
циалистом, оказалось неуте-
шительным. 
Думаю, нет смысла приво-

дить здесь полный текст доста-
точно объемного оценочного 
акта, но краткую характери-
стику заключения дать просто 
необходимо. Первичное обсле-
дование выявило возможное 
снижение несущей способно-
сти оснований здания и, как 
следствие, неравномерную 
осадку отдельных конструкций. 
Предполагается, что на стенах 
имеются значительные трещи-
ны. Налицо изменение темпе-
ратурно-влажностного режима 
здания, намокание и отслоение 
штукатурно-красочного слоя. 
Стены, что называется, «бух-
тят». Пагубное влияние оказы-
вает и частичная штукатурка 
стен, выполненная цементным 

раствором. Антропогенные 
изменения в окружающей гео-
логической среде, повышение 
уровня грунтовых вод и утрата 
со временем первоначальной 
гидроизоляционной способ-
ности вызывает значительное 
поднятие уровня капиллярной 
влаги. Заметные поврежде-
ния стен и пропитка их влагой 
происходит также по причине 
неэффективности водостоков 
и отсутствия или повреждения 
отмостки и из-за образования 
грибка и плесени. 

 - С большой долей вероят-
ности можно предположить, - 
говорится в заключении, - что в 
нижней части стен из-за повы-
шенной влажности произош-
ло нарушение однородности и 
плотности кирпичной кладки. 
В результате происходит смя-
тие и усадка кирпичной клад-
ки, о чем свидетельствуют тре-
щины по стенам. Хотя полную 
и объективную картину проис-
ходящего можно установить 
только при детальном обсле-
довании. Поскольку серьез-
ные дефекты могут скрывать-
ся за внешней отделкой, кажу-
щейся на первый взгляд очень 
прочной…

Согласитесь, звучит, как 
приговор. Если оставить 
все как есть, закрыть 

глаза на разрушительные про-
цессы, происходящие за бла-
гополучным снаружи «фаса-
дом» здания. Понятно, что 
такой вариант для абсолют-
ного большинства верхова-
жан, гордящимся своим глав-
ным культовым сооружением, 
неприемлем. 

 - Я очень благодарен вер-
ховажанам, которые откликну-
лись на наши обращения и сво-
ими пожертвованиями помо-
гли собрать деньги на газифи-
кацию храма, - говорит отец 
Александр. – Необходимая 
сумма имеется, дело теперь 
только за выполнением под-
рядчиком своих обязательств. 
Вклад в это многих людей нео-
ценим. Но, как видите, появи-
лись новые проблемы, требу-
ющие срочного решения. А это 
значит, что храму вновь нужна 
денежная помощь. Исключи-
тельно добровольная, посиль-
ная для жертвователей с уче-
том того, кто и сколько может 
пожертвовать на богоугодное 
дело.

Еще немного конкрети-
ки. Строители считают: 
эффект от проведения 

ремонтно-реставрационных 
работ будет только в случае 
устранения причин, а не лик-
видации последствий. То есть 
полумерами не обойтись, нужно 
делать все капитально, с уче-
том советов профессионалов. 
   Первоочередные рекомен-
дуемые мероприятия члены 
попечительского совета рас-
считывают выполнить за счет 
проведения субботников при 
участии добровольцев из 
числа прихожан и неравнодуш-
ных людей. Это приведение в 
порядок водостоков и отмост-
ки, понижение, если потребует-
ся, земляного слоя до бутово-
го камня. Дальнейшее требует 
вмешательства специалистов 
и серьезных финансовых вло-
жений. Поскольку планируется 

использование импортных тех-
нологичных стройматериалов 
и оборудования.
К примеру, ООО «Наследие» 

предлагает выполнить гори-
зонтальную гидроизоляцию с 
целью насыщения «ослабев-
шего» кирпича силиконовым 
гидрофобизатором (матери-
алом, создающим водооттал-
кивающий паропроницаемый 
слой, который защищает кон-
струкцию от проникновения 
влаги). 
Схематично это выглядит 

так. По периметру здания 
сверлят отверстия диаметром 
20 миллиметров и для укре-
пления кирпичной кладки и 
заполнения пустот первона-
чально под давлением 3-5 бар 
производят инъектирование 
сложным известковым раство-
ром. В инъекционном раство-
ре, пока он не застыл, дела-
ют канал для последующего 
заполнения гиброфобизато-
ром. Гидрофобизатор закачи-
вают под давлением 8-10 бар 
и выдерживают не менее двух 
часов для насыщения приле-
гающих поверхностей. 
Отзыв «Наследия»: «С этим 

гидрофобизатором мы работа-
ли. Результат хороший, вызы-
вает полное доверие. Высокая 
цена соответствует качеству». 
Главные затраты – на при-

обретение самого «пропиточ-
ного» материала. Этот про-
дукт немецкого производства 
не так давно стоил на рынке 
32 евро за килограмм. Прав-
да, с того времени, да и в свете 
взаимных санкций между Рос-
сией и ЕС, сведения могли 
устареть. Так или иначе, но, 

по подсчетам потенциально-
го подрядчика, на устройство 
противокапиллярной гидрои-
золяции потребуется 1 милли-
он 184 тысячи рублей. Судя 
по всему, это самый минимум.

Пути обретения денег на 
такие нужды освящены 
в России многовековы-

ми традициями. Если уж наши 
предки в свое время сумели 
профинансировать строитель-
ство подобного великолепно-
го сооружения, то прямая обя-
занность нынешних поколений 
– сохранить его для потомков. 
Тем более, 15 августа следу-
ющего года мы будем отме-
чать 260 лет со дня закладки 
Успенского собора. Кроме того, 
250 лет исполнится со време-
ни окончания строительства 
его так называемой «холод-
ной» части. Юбилей, даже два, 
которые храм должен встре-
тить обновленным.
По словам председателя 

Представительного собра-
ния Владимира Полежае-
ва, учтены все предложения 
членов попечительского сове-
та по вопросу сбора денег на 
восстановление. Люди это смо-
гут сделать путем непосредст-
венного вклада в ящики для 
пожертвований в храме, цер-
ковных лавках, в магазинах, 
обратиться лично к настояте-
лю или в бухгалтерию. Обра-
щения с просьбой о содейст-
вии направят в адрес верхо-
важских землячеств в городах 
области и страны. Наконец, 
власть заручилась помощью 
местного предприниматель-
ского сообщества. Для попол-
нения фонда планируется 
использовать и современные 
формы расчетов. Все нужные 
реквизиты «ВВ» намерен опу-
бликовать в ближайшее время.

Вместо послесловия. 
ООО «Наследие» прове-

ло проверку состояния храма 
Покрова Пресвятой Богороди-
цы в Морозове. Затраты там 
если и не такого же масшта-
ба, как в Успенском соборе, 
но все же сопоставимые. Для 
устройства внутренней про-
тивокапиллярной гидроизо-
ляции в Покровской церкви 
ориентировочно потребуется 
480 тысяч рублей.

С заседания 
попечительского совета 

Владимир БАСОВ

Õðàì íóæäàåòñÿ 
â ïîìîùè

Óñòðàíèòü ïðè÷èíû, à íå ëèêâèäèðîâàòü ïîñëåäñòâèÿ

В ход восстановления Успенского 
храма вмешались непредвиденные 
обстоятельства, способные серьезно 
осложнить и привести к удорожанию 
дальнейший процесс. Об этом шел 
разговор на очередном заседании 
попечительского совета, созданного 

несколько лет назад специально для 
координации вопросов реконструк-
ции здания собора. Судя по заклю-
чению экспертов, нужно, и, чем ско-
рее, тем лучше, принимать меры по 
предотвращению продолжения раз-
рушений. Это только разрушения, видимые глазу снаружи.

На причастии. Крестный ход 7 сентября в память о великомученице Варваре.
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Мнение

Возвращаясь к теме

Владимир БАСОВ
- Александр Вольфович, 

что же особенного здесь, в 
деревне Яльничевской и ее 
окрестностях?

 - Отвечаю на основании 
своих личных ощущений и 
впечатлений. У меня было 
достаточно времени, свыше 
двух десятков лет, чтобы еще 
больше утвердиться в таком 
моем убеждении. Хотя, Боже 
упаси, своего мнения я нико-
му не навязываю. Уверен, что 
моему первому появлению 
здесь в свое время я обязан 
провидению. Выглядит все как 
случайность: ехал в неизвест-
ность исполнять волю супру-
ги – приобрести домик в сель-
ской местности, желательно с 
историей. Так и вышло. Пусть 
не осуждают меня читатели за 
излишнюю высокопарность, 
но у меня стойкая вера в то, 
что меня нечто вело именно 
сюда, что все было предопре-
делено свыше. И теперь в эту 
слободскую глубинку меня 
тянет словно магнитом.

 - Даже из благополучного 
во всех отношениях и сыто-
го Гамбурга?

 - Как раз именно из благопо-
лучного Гамбурга. Каждый год 
едва дождусь начала весны, 
чтобы все бросить и приехать 
в деревню Борисовская. Мне 
здесь исключительно комфор-
тно. И отнюдь не в бытовом 
отношении. В старом, да еще 
реставрируемом доме быто-
вые удобства – вещь абстрак-
тная. А если честно, условия 
жизни, сам видишь, спартан-

ские. Мне хорошо и комфор-
тно в духовном, нравственном 
смысле. Я обретаю здесь мак-
симальное равновесие, вну-
тренний лад с самим собой, 
какие немыслимы сейчас ни 
в родном Ленинграде-Петер-
бурге, ни, тем более, в оста-
ющемся мне по-прежнему 
чужим Гамбурге. В общем, 
отдыхаю душой, отрешаюсь от 
повседневных приземленных, 
будничных, житейских забот и 
мыслей. И словно «подпиты-
ваюсь» ощутимой здоровой 
энергетикой. Буквально все 
здесь дышит святостью, ста-
риной, патриархальностью в 
хорошем смысле слова…

 - Извини, вынужден прер-
вать. В наш прагматичный 
век «высокие материи» тре-
буют по возможности веще-
ственного, материалистиче-
ского, что ли, объяснения и 
толкования. По поводу свя-
тости и старины хотелось бы 
поподробней. Я вижу лишь 
одну историческую релик-
вию – Ильинскую церковь 
в соседней деревне Ильин-
ский погост. 

- Хватило бы и одной, но, к 
счастью, есть еще, по мень-
шей мере, две. Имею ввиду 
знаменитый родник, прои-
стекающий рядом с храмом, 
называемый в народе Попов-
ским ключом. Спроси у хра-
нителя верховажской истории 
Виктора Петровича Пивоваро-
ва. Он расскажет любопытную 
легенду об этом источнике с 
его целебной святой водой.

- Я слышал это предание. 
А третий раритет?

- Мой дом.
- Твой дом? Чем же он нео-

бычен и интересен?
- Да хотя бы с точки зрения 

исторической ценности, как 
постройка образца позапрош-
лого века. Я, да и моя жена 
(художник-монументалист 
Людмила Елесина – примеч. 
авт.), сразу буквально влю-
бились в эту нечаянную (точ-
нее, очень чаянную) покупку. 
И постарались сохранить все 
в доме, как было изначаль-
но. Поэтому и реставрирую я 
его уже много лет очень осто-
рожно, чтобы ненароком что-
то не испортить. Как ни говори, 
а дом – ровесник Ильинской 
церкви. Я нашел этому под-
тверждение в личном «клей-
ме» хозяина. В двух местах 
на стене чем-то, скорее всего, 
гвоздем, нацарапано: 1861 
год и имя, Николай Попов. Со 
старорежимным ятем, давно 
вышедшим из употребления. 
То есть дом построен 153 года 
(!) назад. В год отмены кре-
постного права на Руси. Как 
считаешь, много ли построек 
в районе имеют столь богатую 
историю?

b  “2,ле C%ƒд…ег% 
*л=““,ц,ƒм=

Î âåðå, ñâÿòîñòè è ñòàðèíå
Есть на территории района своеобразные сакраль-

ные места, где людям необычайно хорошо и спокой-
но, даже дышится легче. И мысли приходят добрые 
и светлые. О подобном феномене говорил еще знако-
мый верховажанам по публикациям «ВВ» исследова-
тель неизведанного Евгений Холопов. В существова-
нии такого духовно-энергетического «узла» в Сидоро-
Слободе убежден и искусствовед Александр Марго-
лин. Этому и многому другому посвящен сегодняшний 
разговор.

- Действительно, раритет.
- Теперь понятно, почему я 

так дорожу этим домом? Стоит 
только представить, сколь-
ко поколений слободских 
крестьян родились и умерли 
здесь за полтора века. Так что, 
«пахнет» в доме стариной?

- Пахнет. А святостью?
- И этот «запах», мне кажет-

ся, за годы безвременья пол-
ностью выветриться не сумел. 
В Слободе в целом, и в этом 
доме в частности, несом-
ненно, жили истинно верую-
щие, воцерковленные люди. 
За доказательствами далеко 
ходить не надо. Ведь именно 
на пожертвования местных 
прихожан был построен храм 
Илии Пророка. Сначала, в 1823 
году, «летняя» часть, а через 
40 лет – «зимняя». Подумай 
только, не хватило средств 
возвести церковь сразу, еди-
номоментно, так слобожане 
взяли паузу на четыре десят-
ка лет, подкопили денег, и все 
же завершили задуманное. И 
наверняка ведь жили небога-
то, уж точно, как сыр в масле 
не катались. Есть за что ува-
жать такой народ. А святость, 

Ильинская церковь продолжает разрушаться. 
Снимок сделан от могилы Георгиевского кавалера Рюмина.

вера помогали выживать в 
самую суровую годину. Этого 
нам всем сегодня не хватает. 

- Кстати, о церкви. Как спе-
циалист, скажи пару слов об 
архитектурных особенно-
стях этого культового соо-
ружения. Насколько я пони-
маю, в нем присутствуют 
ярко выраженные элемен-
ты ампира.

- Совершенно верно, так 
называемый имперский стиль. 
Постройка была возведена в 
манере позднего или высоко-
го классицизма. У меня стой-
кое убеждение, что архитек-
тор (назовем его так) цер-
кви явно был в Петербур-
ге и видел здание Биржи на 
стрелке Васильевского остро-
ва. И часть элементов, «под-
смотренных» там, воплотил в 
своей постройке. Это замет-
но по наружной отделке кла-
дочного декора – ступенча-
тому карнизу, пилястрам и 
строгими полукружьями окон-
ных проемов. Кое-что удиви-
ло и поразило меня и в тех-
нологии постройки. Оказыва-
ется, во второй половине XIX 
века даже в такой глубокой 
глубинке (извините за тавто-
логию), как Сидоро-Слобода, 
уже использовался стальной 
прокат. Потолок поддержива-
ют двутавровые балки. Есте-
ственно, не здешнего произ-
водства. А вот кованые стяж-
ки купола в «зимней» части 
храма вполне могут быть 
местной выработки. Ведь 
исторически доказано, что 
на Бумажной Фабрике в свое 
время работал железодела-
тельный завод. Использова-
лись и другие местные стро-
ительные материалы, напри-
мер, глина, известь.

- И все же придется вер-
нуться в настоящее. Ты 
по-прежнему веришь, что 
удастся восстановить вет-
шающую и разрушающую-
ся Ильинскую церковь?

- Верю, хотя, честно призна-
юсь, оптимизма у меня изряд-
но поубавилось. Знаю, что 
люди считают меня мечтате-
лем, человеком не от мира 
сего. И нисколько не обижа-
юсь. Потому что очень на-
деюсь, что мечта моя испол-
нится. Вопреки всем бедам 
российской деревни.

Поиск документов осуществ-
ляется на информационном 
ресурсе Министерства оборо-
ны «Подвиг Народа», содержа-
щем архивы периода Великой 
Отечественной войны и архивы 

наградных дел. В них собраны 
Указы Президиума Верховного 
Совета СССР, Приказы Коман-
дующих фронтов о награжде-
нии за воинские заслуги во 
время Великой Отечествен-

ной войны с указанием наград 
и списков награжденных. В 
сопроводительных документах 
к ним — списки представлен-
ных к награждению и наград-
ные листы с личной информа-
цией о награжденных и опи-
саниями боевых подвигов, за 
которые произведены награ-
ждения.
К сожалению, наградные 

листы в архиве имеются далеко 
не на всех награждённых. Для 
части награжденных в делах 
содержится только сокращен-
ная именная информация в 
списках Указов и Приказов, а 

описание подвига отсутствует.  
А в наградных листах отсутст-
вует домашний адрес, точнее, 
он закрыт полоской бумаги. 
Только по наименованию воен-
комата, дате рождения, воин-
ской части определить уро-
женцев Верховажского райо-
на бывает довольно сложно. 
При проверке информацион-
ного ресурса военнослужаще-
го хотелось бы знать о нём как 
можно больше, тогда инфор-
мация будет более достовер-
ной. Поэтому мы просим родст-
венников сообщать все извест-
ные им сведения об участни-
ках Великой Отечественной 
войны. Если есть сомнения, 
можно сделать письменный 
запрос в Наградной отдел цен-

трального архива Министер-
ства обороны РФ. Ответ полу-
чите, может быть, нескоро, но 
пробуйте. Если есть возмож-
ность, конечно, лучше обра-
титься в архив лично.
К каждой награде выдава-

лось удостоверение (к медали) 
или орденская книжка (к орде-
ну), в которых указано название 
награды, ФИО награждённого, 
дата вручения, кем она вруче-
на и серийный номер награды. 
Копий удостоверений и орден-
ских книжек  в наградном отде-
ле ЦАМО нет, но есть учётная 
карточка награждённого, копия 
которой может быть высла-
на только после письменного 
запроса родственникам участ-
ника войны.          Н.П. Ляпина

«Ãåðîè Âåëèêîé Ïîáåäû»
Вологодская область присоединилась к проекту 

«Герои Великой Победы». Информация об этом проек-
те была опубликована в газете «Верховажский вестник» 
от 8.10.2014. Жители Верховажского района, желающие 
получить копии наградных документов (наградной лист 
и приказ о награждении) своих родственников, участ-
вовавших в Великой Отечественной войне, могут обра-
щаться с запросом к членам рабочей группы «Электрон-
ная Книга Памяти», в Верховажскую районную библио-
теку, а также в Вологодский поисковый отряд.
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Ñíîâà êîíöåðò
- Мария Сергеевна, 26 октя-

бря состоится юбилейный 
концерт коллектива. Расска-
жите, как обычно проходит 
подготовка к выступлениям 
на сцене?

- Активная подготовка начи-
нается за 2-3 недели, когда 
окончательно определяется 
дата, на последней неделе 
репетиции идут каждый день.

- Что ждет зрителей, новые 
номера будут? 

- Конечно, как и в каждом кон-
церте. Кроме них, мы покажем 
самые лучшие. Так что зрите-
ли смогут сравнить,  как было 
и как стало.

- А сколько новинок обыч-
но получается поставить за 
сезон?

- С начинающими танцора-
ми — один-два, с продолжа-
ющими — два-три, максимум 
четыре номера. Но их еще 
нужно «обшить». С нуля под-
готовить костюмы можно самое 
большое к двум номерам за 
сезон. В ситуации, когда есть 
свои или от предыдущих номе-
ров —  и премьер больше.

- Как рождаются новые 
номера? 

- Иногда появляется хоро-
шая музыка — такая, на кото-
рую сразу хочется что-то сде-
лать. Бывает,  отталкиваемся 
от темы мероприятия, на кото-
рое едем (например, тематиче-
ский фестиваль). Так мы соби-
рали «Кадриль». Часто сами 
танцоры подходят со своими 
пожеланиями — нравятся кон-
кретные танец или музыка.

- Я знаю, что шить костю-
мы к выступлениям на сцене 
помогают родители. А кто их 
придумывает?

- В процессе постановки 
номера возникают образ тан-
цоров и внешний вид. Поэтому 
и основная идея обычно моя.
Она обсуждается с теми, кто 
шьет, и не раз меняется в про-
цессе изготовления костюмов. 

- Перед выходом на сцену 
все наверняка переживают. 
Как преодолевают волнение 
дети и взрослые? Есть какие-
то особые методы для этого?

- Так и должно быть. Если нет 
волнения (в разумных, конеч-
но, пределах), нет и эмоцио-
нальности в танце. Один из 
приемов победить волнение: 
перед выходом все участни-
ки номера берутся за руки, 
настраиваются, немного успо-
каиваются. Вроде бы помога-
ет. Но все решает опыт высту-
плений, чем его больше, тем 
легче справиться с волнением. 

- Планируются ли в этом 
году гастроли по району?

- Специально нет, но если 
будут предложения или инте-
ресные идеи, мы не откажем. 

- Коммерческие предложе-
ния выступить есть?

- Иногда поступают. Мы, 
конечно же, стараемся зара-
ботать на развитие коллекти-
ва. В этом году благодаря кон-
цертной деятельности, напри-
мер, приобрели дополнитель-
ную музыкальную аппаратуру 
и микрофон для зала в ФОКе. 
Частично эти деньги тратятся 
на поездки и костюмы.

Òàíöû êàê ñïîðò
- Чего все-таки больше 

в деятельности «Комиль-
фо» — творчества или спор-
та?

- Спорт без творчества невоз-
можен. Сами танцы изначально 
все же творчество, уже потом 
появляется желание соревно-
ваться друг с другом. Для тан-
цоров-детей все-таки больше 
спорт. Для взрослых — твор-
чество, хотя они тоже выезжа-
ют на соревнования, но реже.

- Выезды на фестивали и 
конкурсы требуют денежных 
затрат. Часто ли Вы слышите 
«мы не поедем, потому что 
не хватает средств»?

- Это актуальная проблема. 
У большинства родителей зар-
платы не так высоки, как хоте-
лось бы. А многие мероприя-
тия и соревнования проводят-
ся с организационными взно-
сами, то есть за участие в них 
нужно заплатить. Однако в 
любой деятельности, чтобы 
что-то получить, нужно сначала 
что-то вложить. Первоначаль-
ное простое платье для дево-
чек, специальная обувь вполне 
посильны. Можно сэкономить, 
если сшить его самим, а тан-
цевальную обувь купить с рук. 
Заинтересованным родите-
лям мы всегда готовы помочь. 
Большая часть пап и мам под-
держивает детей.

- Может, и на соревнова-
ниях сэкономить:  не ездить 
далеко в Москву, а прини-
мать участие только в воло-
годских?

- Начинающим можно и даже 
нужно. Тем же, кто выступа-
ет в спорте высших достиже-
ний, желательно выезжать 
на большие турниры, так как 
там есть отдельные номина-
ции по каждому возрасту и по 
каждому уровню мастерства. 
Согласитесь, приятно вернуть-
ся с соревнований с хорошим 
результатом, а при выступле-
нии с ровесниками более высо-
кого уровня это намного слож-
нее, как физически, так и пси-
хологически.

- Кто-то из спортивных тан-
цоров предполагает продол-
жить танцевальную карьеру 
дальше или получить обра-
зование, связанное с танца-
ми?

- Да, двое уже хотят стать 
хореографами или преподава-
телями. Они могут в дальней-
шем поступить в хореографи-
ческие училища на различные 
направления — спортивные, 
народные или современные 
танцы.

- Условия для тренировок 
сейчас несравнимо лучше, 
чем пять лет назад: есть зал 
с зеркалами, есть большой 
спортзал ДЮСШ, танцоры 
уже обзавелись специаль-
ной обувью и костюмами. 
Чего еще не хватает?

- В большом зале спортшко-
лы совсем нет музыкальной 
аппаратуры. Приходится при-
возить на каждое занятие лич-
ную технику, а тут еще и колон-
ки сломались. Так что если у 
кого-то из читателей есть неи-
спользуемые, но исправные, 
будем рады принять их в дар. 
Это об острых нуждах. В целом, 
не помешал бы большой зал с 
хорошим полом, оборудован-

ный музыкальной аппарату-
рой, танцевальным станком.

Î ïàðòíåðàõ  
è íå òîëüêî

- В этом году набора как 
такового не было, так будет 
и в последующие годы?

- Набор в этом году был. 
Около 30 дошкольников нача-
ли заниматься в детском саду 
№2 (так как там есть помеще-
ние). Новенькие постарше при-
соединились к группам продол-
жающих.

- Кто из участников был с 
«Комильфо» с самого нача-
ла? 

- Практически вся старшая 
спортивная группа — Саша 
Дрюма и Катя Шилова, Сере-
жа Воробьев и Даша Рогозина, 
Юлия Котова, Костя Огорель-
цев, Арина Лукинская, Кристи-
на Таланцева, Максим Ивой-
ловский, Дмитрий Мухорин 
занимаются со дня основания 
коллектива. Из взрослых — 
Сергей и Ольга Курочкины, 
Ирина Дементьева.

- Расскажите, пожалуйста, 
нашим читателям, как прохо-
дят занятия?

- Сначала —  разминка (у 
детей — в игровой форме), 
далее идут отработка техники 
танцевальных движений, физ-
подготовка, прогоны, хореогра-
фия —  в целом разносторон-
нее развитие и подготовка тан-
цоров.

- Занятия для взрослых 
чем-то отличаются?

- Взрослые занимаются боль-
ше для души, для своего удо-
вольствия, чем для спортив-
ного результата, поэтому у них 
меньше физических упражне-
ний, меньше нагрузок.

- А что, на Ваш взгляд, 
заставляет ребят продол-
жать заниматься танцами? 
Ведь это нелегко.

- Думаю, это личное жела-
ние ребенка, которое у каждого 
поддерживается чем-то своим: 
одним нравится выступать на 
концертах, другим — участво-
вать в соревнованиях, кто-то 
хочется добиться результата, а 
кто-то — просто красиво танце-
вать. Каждый получает «свой 
кусочек танца».

- Партнеров, наверное, не 
очень много? 

Интервью

Мария Сергеевна Стени-
ловская — лауреат междуна-
родного фестиваля эстрадно-
го танца «Весенние капели», 
серебряный призер чемпио-
ната России по джазу, побе-
дитель чемпионата и Кубка 
Москвы по танцевально-
му шоу, победитель Кубка 
Динамо по диско среди дуэ-
тов и бронзовый призер среди 
солистов. Увлечение спор-
тивными бальными танцами 
повлияло на судьбу Марии 
Сергеевны и выбор профес-
сии. В 2007 году она окончи-
ла Российский государствен-
ный университет физической 
культуры, спорта и туризма 
по специальности тренер по 
спортивным танцам. С 2009 
года — преподаватель Вер-
ховажской ДЮСШ, руково-
дитель СТК «Комильфо».За 
пять лет коллектив добился 
высоких результатов, участ-
вует в Алексеевской ярмар-
ке и других праздниках, орга-
низует свои концерты. Юные 
и взрослые танцоры ездят на 
конкурсы в г. Вологду, В-Устюг, 
Вельск и даже Москву. 

Íà ïàðêåòå è íà ñöåíå
Âåðõîâàæñêèå ñïîðòèâíûå òàíöû 
îòñ÷èòàëè ïåðâóþ ïÿòèëåòêó

Если пять лет назад слово «Комильфо» ничего не 
говорило большинству жителей района, то сейчас его 
знают практически все. О спортивных выступлениях и 
концертах коллектива мы пишем часто, а вот о закули-
сной жизни «Комильфо» и планах на будущее узнали у 
руководителя Марии Сергеевны Стениловской.

- Я бы так не сказала, дети 
почти все стоят в парах. Со 
взрослыми сложнее. Многие 
хотели бы танцевать, но сте-
сняются, боятся общественно-
го обсуждения. Так что я просто 
восхищаюсь мальчиками и 
мужчинами нашего коллекти-
ва — все они сильны внутрен-
не, умеют отстоять свои инте-
ресы и мнение. Остальным 
желаю перебороть свои стра-
хи и предубеждения и пригла-
шаю к нам учиться танцевать.

- Вы занимались с малень-
кими детьми в Подмосковье, 
занимаетесь и здесь —  они 
отличаются друг от друга?

- Очень. Городские дети 
более избалованы многообра-
зием возможностей, у наших 
их меньше. Кстати, мальчиков 
здесь приходит больше.

- За пять лет сложились 
какие-то свои, особенные 
традиции в коллективе?

- Во-первых, турниры, кото-
рые мы регулярно проводим. 
Во-вторых, совместные празд-
ники: Новый год отмечает весь 
коллектив, а взрослые собира-
ются еще для празднования 8 
марта и 23 февраля, на Масле-
ницу, а также на закрытие тан-
цевального сезона.

- Чем Вы увлекаетесь вне 
танцев?

- Времени почти не остается, 
отдаю его семье, домашнему 
хозяйству.

- Ваши дети тоже будут тан-
цевать в «Комильфо»?

- Посмотрим. Ваня уже начал 
заниматься в детском саду. 
Многое зависит от их интере-
сов и способностей. Ведь каж-
дый ребенок индивидуален!

- Большое спасибо за 
беседу, Мария Сергеевна. 
Поздравляю Вас и участ-
ников коллектива с первым 
юбилеем. Что бы Вы хотели 
пожелать своим ученикам в 
открывшемся и следующих 
сезонах?

- Танцорам желаю, чтобы их 
желание заниматься танцами 
только росло, родителям — без-
граничных возможностей для 
поддержки детей, и всем-всем 
— здоровья и счастья. Приходи-
те 26 октября на концерт.

Беседовала 
Наталья КОПЫЛОВА.

Фото 
Натальи Соломатовой 
и Николая Гончаренко

21 октября взрослая группа коллектива приняла участие 
в зональном этапе «Нашей территории». Станет ли «Комильфо» 
участком гала-концерта — читайте в следующих номерах «ВВ».
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♦Ремонт, обмен швеймашин 
и оверлоков. 8-921-538-82-04

♦Куплю аварийный, 
проблемный, битый 
автомобиль - иномарку, ВАЗ, 
есть эвакуатор. 
8-911-50-10-555

♦Продам: сетка-рабица - 500 р., 
столбы - 200 р., 
сетка кладочная - 70 р., 
арматура, ворота - 3540 р., 
калитки - 1520 р., 
секции - 1200 р., профлист.
Доставка бесплатная.
8-916-921-25-31, 8-916-292-37-98
 
♦Продам теплицу 
(поликарбонат) - 11 000 р.
Доставка бесплатная.
8-916-671-82-91, 8-916-001-11-64

♦Продам баннеры б/у, 
пену монтажную. 
8-921-069-78-62

♦Сдам в аренду леса 
строительные. 8-921-069-78-62

♦«Диагональ» предлагает окна 
ПВХ, двери, алюминиевые 
окна, рольставни. Гарантия, 
качество гарантируем. 
Т. 8-921-142-20-09, 
офис 8-921-822-11-49

♦Монтаж отопления,
доставка материалов.
8-921-127-50-85

♦Монтаж отопления, 
водопровода, канализации.
8-921-815-86-96

♦Бурение скважин на воду. 
8-911-542-86-73

♦Перевезем груз любой.
8-921-069-78-62

♦Заборы «под ключ».
8-911-514-62-28 (Вячеслав).

♦Продам осиновый брус 
на хозпостройки, недорого.
8-921-715-40-18

♦Вакансии
♦Требуются продавцы 
на продукты, «химию».
8-953-508-20-80

♦Требуется водитель на «Урал» 
с гидроманипулятором.
8-921-722-71-66

♦Ищу работу рамщика, 
подрамщика. 8-900-502-35-43

♦Куплю
♦Куплю дом старый, 
до 50000 рублей.
8-921-069-78-62

♦Куплю сухие березовые 
дрова. 8-921-684-43-87

♦Куплю б/у электродвигатели, 
10 руб./1 кг. 8-900-915-04-66

♦Продам
♦Продам благоустроенную 
квартиру в центре.
Т. 8-921-682-86-03

♦Продам 3-комнатную 
квартиру в деревянном доме. 
8-900-505-52-43

♦Продам дом, д. Сомицыно, 
ул. Северная, 9. 
8-900-556-63-99

♦ВАЗ-2106, недорого.
8-921-833-22-95

♦Продам ГАЗ-53, самосвал, 
ГАЗ-66, самосвал. 43-1-15

♦Продам УАЗ-452, фургон, 
на ходу, недорого. 
8-921-684-84-73

♦Продам «Рено Логан», 2012 г., 
цв. черный, пр. 24000 км. 
8-921-713-32-39

♦«Деу Матиз». 8-921-140-87-52

ÊÓÏËÞ ÀÍÒÈÊÂÀÐÈÀÒ:
ñàìîâàðû 3г%ль…/е, д%!%г%, 
.ле*2!,че“*,е; èêîíû " люK%м 
“%“2% …,,, “2=!,……3ю %де›д3, 
!3ш…,*,. Êîëîêîëü÷èêè. 
Ðàñïèñíûå äóãè, д"е!,, ƒ/K*,, 
“*%K*=!,. o%“3д3 ,ƒ де!е"=, 
*%*%ш…,*, , м…%г%е д!3г%е.
Çâîíèòå, îáÿçàòåëüíî 
ïîäúåäó â ëþáóþ òî÷êó 
ðàéîíà. 8-921-087-82-84.

ÁÓÐÅÍÈÅ ÑÊÂÀÆÈÍ 
íà âîäó 

Áîëüøîé îïûò, ãàðàíòèÿÁîëüøîé îïûò, ãàðàíòèÿ
8-921-062-99-68

ЛЕЧЕНИЕ АЛКОГОЛИЗМА
ДОКТОР СОТКОВ

БЕСПЛАТНАЯ ГАРАНТИЯ
3, 5, 8, 11 тысяч рублей.

Вологда, Орлова, 3, кроме вторника
Т: 8(8172)70-06-57, 

8-921-71-60-657

Куплю 
ЦВЕТНОЙ МЕТАЛЛ.
аккумуляторы б/у, 

Цены выросли, 
расчет сразу.

 8-921-087-82-84. 
Забираем с места сами. 

Šeokh0{
,ƒ C%л,*=!K%…=2=
on ŠHok{l 0em`l! 

o=!…,*,!
Скидка на установку 20%!!! 
 d%“2="*= Kе“Cл=2…= !!! 

p=““!%ч*=!!!
8-953-505-42-66
 8-911-535-04-03

ООО «МодульСтрой»

Продам 
ДОСКУ СТРОИТЕЛЬНУЮ 

100х30х3, 100х50х3, 
недорого.

8-921-233-83-57

Топливные насосы и форсунки 
отечественных 

автомобилей и тракторов 
всех марок, в т.ч. супер-МАЗ; 
евро-КамАЗ; ГАЗ; бульдозеры.

Ремонт, обмен, продажа.
Распылители, фильтры, 
запчасти дизельной 

аппаратуры.
За отдаленность - скидки.
Вельск, Фефилова, 88.

Т/ф. 6-29-20, 8-921-071-62-10,
8-921-484-52-23

ПРАКТИЧЕСКИЙ ПСИХОЛОГ: СЕМЕЙНАЯ, ЛИЧНАЯ 
И СОЦИАЛЬНАЯ ПСИХОЛОГИЯ. 

Психокоррекция, психоанализ зависимостей: алкоголизма, курения, ожирения, 
азартных игр (эффективно, программа на 5 лет), избавление от вредных при-
вычек, страхов, стрессов, депрессий, неуверенности, семейных проблем. За-
пись с 9 ч. до 21 ч. Прием все дни недели с 10 ч. до 13 ч. Т. 89218197637,
8(81836)6-00-93. ОГРН 307290718600029 г. Вельск, ул. Комсомольская, 45а.

Имеются противопоказания. 
Требуется консультация 

специалиста

ОКНА ПВХ, 
ПАДЕНИЕ ЦЕН! 
Доставка. Замер 

бесплатно, установка. 
8-921-069-78-62

Реклама

24 октября 40 дней, как нет с нами нашего дорогого, любимого мужа, 
папы, дедушки Антуфьева Валерия Владимировича. Это для нас боль-
шая, тяжелая утрата. Мы до сих пор не можем поверить в то, что наш 
родной и любимый человек никогда не перешагнет порог родного дома. 
Он очень любил жизнь и свое любимое Осташево. Все, кто знал Вале-
рия Владимировича Антуфьева, вспомните его вместе с нами.

Жена, дочь, зять, внук. 

Продается «Рено Логан» 
2007 г., 1,6 л., серый,

71000 км, 260 тыс.руб.
Тел. 8-921-247-18-18

Вспомните вместе с нами

27 îêòÿáðÿ 
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Магазин «Сказка» 
(ДК, 2 этаж) 

Большой выбор 
верхней одежды 

и обуви 
для всей семьи!

Работаем 
без выходных
Приглашаем 
за покупками!

В магазине «Сказка» 
детский отдел. 

Большое 
поступление 
ВЕРХНЕЙ 

ПОДРОСТКОВОЙ 
ОДЕЖДЫ 

с 2-х до 12 лет. 
Возможна рассрочка 

платежа.

СТОЛОВАЯ «ЮРМАЛА» СТОЛОВАЯ «ЮРМАЛА» приглашает детей 
в возрасте до 12 лет на детский праздник 

«УРА, КАНИКУЛЫ», который состоится 2 ноября 
в 12.00 часов. В программу входят: конкурсы, игры, 
дискотека. Цена билета 100 руб. (в стоимость билета 

входят сок и мороженое). Дополнительно на празднике 
будет предоставлена различная выпечка: пирожные, 
пицца, поп-корн, коктейли, картофель фри, горячий 

шоколад, мороженое и др. Билеты можно приобрести 
в столовой «Юрмала» у бармена.

Уважаемые клиенты! 
СТОЛОВАЯ «ЮРМАЛА»СТОЛОВАЯ «ЮРМАЛА» извещает вас о часах работы: 

будние дни с 9.00 до 21.00, 
выходные с 11.00 до 19.00. 

В столовой вы можете не только вкусно покушать, 
отдохнуть с семьей, но и купить домой различные 

полуфабрикаты (рыбные, мясные и т.д.) собственного 
производства, а также заказать пиццу. 

Принимаются заявки на проведение праздничных 
банкетов для взрослых и детей. 

Ждем вас! 2-19-60, 8-921-535-34-38

СДАЮТСЯ В АРЕНДУ 
помещение 42 кв.м 

и помещение 12 кв.м. 
по адресу: 

ул. Пионерская, д.7 «А» 
Тел. 8-921-820-07-91, 2-19-60

Правление и ветеранская органи-
зация СПК колхоз «Россия» выра-
жает глубокое соболезнование 
всем родным и близким по пово-
ду смерти старейшей колхозницы 
Безруковой Александры 
Михайловны.

Выражаем глубокое соболезнование 
жене Андреевой Ольге Ивановне, сыно-
вьям Юрию, Саше, дочери Надежде по 
поводу смерти мужа, отца, дедушки 
Андреева Олега Ивановича.
Байдаковы Анатолий, Виталий, 
Александр, Алевтина.

Выражаем глубокое собо-
лезнование Андрееву 
Юрию Олеговичу по пово-
ду смерти 
отца.
Соседи д. №3А 
по ул. Боровая.

Объявления

♦Срочно продам «Фольксваген 
транспортер» Т-4, фургон, отл. 
сост., дизель, 93 г.в., ц. 195 т.р.
8-921-127-50-81

♦Продается ТЛТ-100, ТДТ-55, 
полуприцеп 12 м.
8-911-448-82-92

♦Шкаф для прихожей, 
стол-книгу, 2-конфорочную 
газовую плиту. 8-921-680-80-01

♦Продам сапоги зимние 
и осенние, 36 размер, новые.
8-953-508-20-21

♦Разное
♦Русская семья снимет дом 
в Верховажье или 
близлежащей деревне. 
Порядок и своевременную 
оплату гарантируем. 
8-916-259-22-42, 8-921-722-84-08

♦Потерялась русская гончая 
в районе р. Юрманьга 
по каменской трассе. 
На шее – цепочка с двумя 
синими колокольчиками. 
Вознаграждение.
8-931-503-02-97

♦В районе д.Другосимоновская 
потерялась лайка, окрас 
белый. Видевших прошу 
позвонить по телефону 
8-921-832-13-46

Каждый понедельник 
и среду на рынке 

с. Верховажье с 9.00
СВЕЖЕЕ 

МЯСО-СВИНИНА, 
ПОЛУФАБРИКАТЫ

  Каждую среду: 
п.Теплый Ручей - с 13.00.

28 октября (вторник) 
Чушевицы с 9 до 10.00,
 Липки с 10.30 до 11.00, 

Шелота 
с 11.15 до 11.45

8-921-234-01-02
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Поздравляем!

Официальный дилер Geely
г. Вологда, Советский пр., 87
Тел.: (8172) 506-509, 509-506

www.geely.cabriolet35.ru

Филиал с. Верховажье, 
мкр Кошево, 32 

Тел. +7-921-716-90-35
тел./факс: 8 (81759) 5-21-77, 

сайт: завод-профнастил.рф

Шелота, д. Фофановская 
НИКОЛАЮ ДМИТРИЕВИЧУ 

КИПРИЯНОВУ
Поздравляем с юбилеем!
Желаем счастья и добра, здоровья, 
радости и силы, душа пусть будет моло-
да, не важно, сколько лет пробило.

Твориловы, Климовские.

С. Верховажье
ВАЛЕРИЮ ВЛАДИМИРОВИЧУ СЕМАКОВУ
Полсотни лет – хороший срок, и нет нужды печа-
литься, пускай еще полста пройдет, не надо только 
стариться. И в этот славный, светлый день тебя мы 
поздравляем, здоровья, счастья и добра от всей 
души желаем.

Валентин, Елена.

Д. Владыкина Гора
ЗОЮ НИКОЛАЕВНУ КИРИЛОВУ с юбилеем 
поздравляем!
Пусть в жизни будет много тепла, любви, внимания, 
как в сказке самой доброй исполнятся желания.

Трапезникова Г.В., Климовская В.Д.

Мкр. Кошево
ЕКАТЕРИНЕ БОРИСОВНЕ 
БУТУСОВОЙ
Дорогую и любимую жену, маму, 
бабушку поздравляем с юбилейным 
днем рождения!
Нам ничто не заменит тепла твоих 
рук, света глаз твоих, щедрости сер-

дца, ты – наш ангел-хранитель, наш преданный 
друг, наша сказка, любимая с детства. Где бы ни 
были мы, ты всегда возле нас. Если тьма и засте-
лет дорогу, засияет нам солнышком свет твоих глаз, 
твои руки согреют, помогут. Это участь такая – быть 
самой родной, самой близкой и любящей самой, 
это счастье такое – быть верной женой и единст-
венной мамой и бабушкой. Вот и весь наш простой, 
незатейливый сказ, в нем любви благодарной без-
брежность. Как и прежде сияет нам свет твоих глаз, 
греет сердца и рук твоих нежность.

Муж, дети, внучка.

Мкр. Кошево
ЕКАТЕРИНЕ БОРИСОВНЕ БУТУСОВОЙ
От всей души поздравляем тебя с юбилейным днем 
рождения! Желаем быть женщиной самой люби-
мой! Желаем быть матерью самой счастливой! 
Желаем всегда быть здоровой, красивой, просто 
быть доброй, веселой и милой.

Иевлевы, Брагины.

ЕКАТЕРИНЕ БОРИСОВНЕ БУТУСОВОЙ
Сегодня поздравляем с юбилеем коллегу нашу и 
желаем счастья, желаем, чтобы Бог здоровья дал, 
все остальное в Вашей власти. У Вас есть все, что 
нужно в этой жизни – семья, работа, счастье, кра-
сота. Пусть Вам фортуна чаще улыбается и пусть 
хранит Вас ангел Ваш всегда.

Коллектив акушерского отделения.

Кошево, ЕКАТЕРИНЕ БОРИСОВНЕ БУТУСОВОЙ
Поздравить рады с юбилейным днем рождения и 
от всей души желаем: в деле – полного успеха, в 
жизни – радости и смеха, никогда не огорчаться, 
не грустить, не волноваться и, вступая в год свой 
новый, быть счастливой и здоровой.

Коллектив инфекционного отделения.

С. Верховажье
ГАЛИНЕ ВАСИЛЬЕВНЕ РОГОЗИНОЙ
Дорогую мамочку, бабушку поздравляем с юбиле-
ем! Сказать спасибо – это мало, мы все в долгу 
перед тобой, дай Бог тебе здоровья, мама, – жела-
нье всей родни большой. Твое тепло, твое добро, 
всегда оно нас окружает, и станет на душе светло, 
когда твой праздник наступает.
С любовью сын, дочь, невестка, зять, внуки.

П. Каменка, ОЛЬГЕ ВАСИЛЬЕВНЕ КУЗНЕЦОВОЙ
Мамуля, с юбилеем тебя от всей души! И пусть мы 
повзрослели, к тебе всегда спешим, тебе, наша род-
ная, спасибо говорим. За то, что ты такая, судьбу 
благодарим! Мамуля дорогая, будь счастлива всег-
да! Здоровой будь, родная, на долгие года!

Муж, дети, внуки, зять, невестки.

П. Каменка, ОЛЬГЕ ВАСИЛЬЕВНЕ КУЗНЕЦОВОЙ
Бабушке Оле. Да, в жизни порой бывает очень 
сложно, порой бывает очень грустно нам, но знаю 
точно: невозможное – возможно, когда улыбку кто-
то рядом дарит вам. Ты помогаешь в трудные мину-
ты жизни, советом добрым ты укажешь верный 
путь, и если очень грустно, плохо, сложно, ты ска-
жешь: «Справимся мы как-нибудь!» Твоя любовь 
мне в жизни очень помогает, когда мне трудно, знаю, 
ты со мной. Ты человек, который понимает, люби-
мый, милый, нежный и родной. Хочу сказать тебе 
огромное спасибо за ласку, доброту, любовь, забо-
ту и тепло. С тобою жизнь моя прекрасна и кра-
сива, с тобой мне очень сильно повезло! Желаю 
крепкого здоровья, счастья и улыбок, и помни, что 
тебе всегда я помогу. Ты лучшая на свете бабушка, 
поверь мне, тебя от всей души я искренне люблю!

От внучки Дианы.

Олюшино
АНАТОЛИЮ САВЕЛЬЕВИЧУ БУШМАНОВУ
Человек наш родной и любимый, с юбилеем тебя 
поздравляем! Будь судьбою и небом хранимый, 
пусть душа твоя грусти не знает! Пусть здоровье 
крепчает с годами, стороною обходят невзгоды, и 
пусть счастье струится лучами в твою жизнь во 
все времена года.

С любовью жена, дочь, зять.

Д. Куколовская
ТАТЬЯНЕ ГЕРМАНОВНЕ ШИПИЦЫНОЙ
Любимую, родную жену, мамочку поздравляем с 
юбилейным днем рождения. Тебе сегодня в день 
рождения хотим мы счастья пожелать, удачи, радо-
сти, успеха, здоровой быть, беды не знать, поболь-
ше смеха, меньше грусти и никогда не унывать.

Родные.

П/о Сметанино
ВАЛЕНТИНЕ ГЕННАДЬЕВНЕ ШАРОВОЙ
Хотим поздравить с юбилеем и счастья в жизни 
пожелать. На жизнь не стоит обижаться, пусть будет 
все: гроза, метели, пусть будут радость и покой, 
а если очень будет трудно, то знай, что мы всег-
да с тобой.

Сестры и братья. 

П. Теплый Ручей
ЗИНАИДЕ АЛЕКСАНДРОВНЕ ЗЕНКОВОЙ
Уважаемая Зинаида Александровна! 
Поздравляем с юбилейным днем рождения!
В день особенный желаем счастья, радости большой, 
чтоб исполнились желанья, чтоб исполнились мечты. 
Вечно крепкого здоровья, вечно женской красоты.

Ветеранская организация ОВД.

Липецкое с/п, д. Федоровская
ЛЮБОВИ НИКОЛАЕВНЕ ЛОПАТИНОЙ
От всей души поздравляем с юбилейным днем 
рождения! 
Когда приходит юбилей, грустить не стоит, ты 
поверь! С годами люди расцветают, и огоньки в 
глазах сияют, и внуки радуют твой дом. Тебе жела-
ем мы здоровья и только радости во всем!

Федышины Галина и Алексей, Иванчиловы 
Таисия и Анатолий, Зоя Константиновна.

Д.Федоровская
ЛЮБОВИ НИКОЛАЕВНЕ ЛОПАТИНОЙ
Пусть юбилей несет лишь счастье, ни капли гру-
сти, ни одной слезы! Душевного богатства и здо-
ровья желаем мы от всей души.

Юрины, п. Теплый Ручей.

Реклама

ООО «РЕМКОМФОРТСЕРВИС»

ÎÊÎÍÍÛÅ 
 ТЕХНОЛОГИИ

Адрес:
с. Верховажье, 

ул. Стебенева, д.41, здание 
Верховажского ДК
Тел: 8-921-124-35-25

8-921-816-89-99

• ИЗДЕЛИЯ ИЗ ПВХ (окна, двери, балконы,  лоджии, 
перегородки)
• ДВЕРИ межкомнатные и входные
• Натяжные ПОТОЛКИ
• Напольные покрытия
• Различные виды кровли
• Все виды САЙДИНГА
• Внутренние и наружные ремонтные работы

• Внутренние и наружные сантехнические работы
• Ж/Б изделия (кольца, брусчатка, 

блоки строительные 
и фундаментные)

СКИДКИ
(доп. скидки 
пенсионерам, 
именникам, 
постоянным 
клиентам

ПОДАРОЧНЫЕ 
СЕРТИФИКАТЫ

НА ОКНА — 
3 ГОДА ГАРАНТИИ

• низкие цены 
• любая форма оплаты
• замер, консультация специалиста бесплатно

ДОСТАВКА ДО С. ВЕРХОВАЖЬЯ БЕСПЛАТНО

Лицензия: ЛО-35-01-00-1187 от 31.01.13

Кабинет 
НАРКОЛОГА

Вологда, Чернышевского, 103.
Мамонова И.И.

(на въезде в Вологду 
из Архангельска) 

район магазина «Бригантина. 
От автовокзала троллейбусами 

№4, №5 до остановки 
«Лаврова»

Справки по телефонам:
8-921-716-64-93, 
8-921-120-32-42

Имеются противопоказания. 
Необходима консультация специалиста


